

# La Administración de Justicia, Universidad y sus perspectivas

**Pedro Leiva**

*Docente de la Escuela de  
Jurisprudencia*

En marzo de 2006 se suscribió un convenio para establecer los lineamientos básicos para la implementación del "Observatorio Local de Justicia en la Ciudad de Ibarra", como proyecto compartido entre la PUCE SI, Fundación Esquel y las organizaciones que posteriormente se involucraron en esta iniciativa. La investigación que desarrollan los Observatorios, como mecanismo de control social de la actividad de las instituciones del sector justicia en el Ecuador, se enmarca en cinco indicadores, a saber: *Independencia Judicial, Acceso a la Información, Acceso a la Justicia, Derecho de los Pueblos y Comunidades Indígenas y Negras; y, Cumplimiento y Aplicación de los Tratados Internacionales de Derechos Humanos.*

El modelo de control que se planteó para este estudio se basó en indicadores, con un enfoque en la observación y análisis del sistema judicial. Estos indicadores constan de variables y ponderaciones establecidas previamente, cuyos datos son capturados mediante dos tipos de formularios: encuestas e investigaciones. En el Observatorio de Justicia de Ibarra se obtuvieron datos para cuatro indicadores, mediante la aplicación de 11 formularios de encuesta e investigación, utilizados en diferentes instancias de la administración de justicia y aplicados a diversos actores. El trabajo se realizó entre octubre de 2006 y mayo de 2007. Se cumplieron dos capacitaciones por parte de Fundación ESQUEL en la PUCE SI; una, en torno a los objetivos del proyecto y manejo de formularios de encuesta e investigación; y otra, sobre el manejo del software para el procesamiento de la información. Sin duda se presentaron dificultades causadas por la renuencia de algunos funcionarios a conceder información, específicamente por parte de algunos ministros, jueces y fiscales, a pesar de la intervención del ex Director de la Escuela mediante conversaciones con el Ministro Presidente de la Corte y Ministro Fiscal Distrital.



La PUCE-SI y la Fundación Esquel llevaron adelante el Observatorio de Justicia en Ibarra.

En lo referente a las encuestas, se aplicaron a 34 personas: 12 ministros y jueces, 4 fiscales, 8 dirigentes de comunidades indígenas y 10 dirigentes de las comunidades afroecuatorianas. El porcentaje de ministros de Corte Superior y Jueces encuestados corresponde al 75%; y el de fiscales corresponde al 57%. En el caso de las comunidades indígenas y afroecuatorianas, se levantó información de aquellas consideradas importantes según el número de integrantes que las conforman, principalmente a representantes de la Unión de Organizaciones Campesinas de Cotacachi, que representan a 42 comunidades indígenas y campesinas. Adicionalmente, fue necesario realizar entrevistas directas en la Corte Superior de Justicia de Ibarra, Ministerio Público, organizaciones indígenas y afroecuatorianas, para aclarar ciertos datos o ampliar la información. Para el desarrollo de la investigación se involucró un equipo de trabajo, en el que participaron activamente diez estudiantes de la Escuela. Ellos se encargaron de realizar las encuestas, investigaciones, procesamiento de los datos, manejo de la base y revisión de la información, levantamiento de la información en las comunidades indígenas y

afroecuatorianas, revisión de Investigaciones y entrevistas adicionales. El ex Director de la Escuela se encargó de la Coordinación General.

Esta colaboración abrió la puerta para futuras investigaciones relacionadas con el sector justicia, desde las aulas universitarias como desde el Centro de Resolución de Conflictos de la PUCE SI.

## FUENTES DE INFORMACIÓN

1. CEJA y Fundación Esquel. **Evaluación de la reforma procesal penal en Ecuador.** Quito, Ecuador 2002.
2. Fondo Justicia y Sociedad, Fundación ESQUEL – USAID, Coalición Nacional por la Justicia. **Indicadores de Justicia en el Ecuador.**
3. Fondo Justicia y Sociedad, Fundación ESQUEL – USAID. **Informe sobre el Estado de la Justicia en Ibarra – Ecuador, 2007.**
4. <http://www.cejamericas.org>

<sup>1</sup> Ver publicación "Indicadores de Justicia en el Ecuador", Fundación Esquel 2004